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Días de las Áreas Protegidas: Experto destaca 
impacto de estos espacios en el desarrollo local

El lunes último 
se conmemoró el 
Día de las Áreas 
Protegidas en Chile, 
que son esenciales 
para la conservación 
de la biodiversidad 
y el fomento del 
desarrollo local, ya 
que ofrecen espacios 
donde la naturaleza 
puede prosperar 
en condiciones de 
relativa seguridad. 

El Ministerio de 
Medio Ambiente ha destacado la importancia 
de estas zonas como clave para preservar el 
patrimonio natural, siendo reconocidas como 
la forma más eficiente de conservación in situ, 
contribuyendo significativamente al bienestar 
ecológico.

Para abordar el tema, conversamos con 
Pablo Rebolledo Dujisin, director de la Escuela 
de Ciencias Ambientales y Sustentabilidad 
y director de la carrera Administración en 
Ecoturismo de la UNAB, sede Viña del Mar, 
quien destacó que, además de su función 
ecológica, estas áreas juegan un papel 
fundamental en el desarrollo local. 

“Diversos estudios han demostrado que el 
ecoturismo puede ser un motor económico 
para las comunidades cercanas a estas áreas, 
generando empleo y oportunidades de 
desarrollo, en este sentido, la nueva ley del 
Servicio de Biodiversidad y Áreas Protegidas 
(SBAP) representa un avance significativo en la 
legislación ambiental del país al proporcionar 
una gestión más robusta y coordinada que 
conjuga conservación y desarrollo”, dijo.

Agregó que la regeneración de ecosistemas y 
la educación ambiental también son elementos 
esenciales en esta estrategia, “la regeneración, 
permite que los ecosistemas degradados se 
restauren a su estado natural, lo que beneficia 
tanto a la biodiversidad como a las personas no 
solo dentro de los parques, sino que también 
en las áreas no protegidas.  La conservación 
debe extenderse más allá de las fronteras de 
los parques y reservas oficiales, pues nuestra 
supervivencia depende de la naturaleza en su 
conjunto”, indicó Rebolledo. 

El experto añadió que la biodiversidad en 
terrenos no protegidos, como campos agrícolas 
y bosques secundarios, es fundamental para 
la regulación climática, la polinización y la 
provisión de recursos hídricos, y también debe 
promoverse la incorporación de flora nativa en 
zonas urbanas. Reforzó señalando que el papel 
de la academia es indispensable en esta tarea, 
ya que proporciona investigaciones y datos 
que informan políticas públicas y modelos de 
manejo. 

“Estudios recientes han subrayado la 
importancia de proyectos comunitarios 
que fomentan la participación activa en la 
conservación. Ejemplos de estos son los 
esfuerzos de la Fundación Áreas Protegidas 
y programas educativos como Guardianes 
del Huemul, que refuerzan la conexión entre 
la comunidad y su entorno. La integración de 
las comunidades locales en la regeneración 
de ecosistemas es crucial para asegurar la 
sostenibilidad a largo plazo. Cuando las 
personas comprenden que su bienestar está 
ligado al estado de su entorno, se genera 
una conciencia colectiva que trasciende las 
políticas y se convierte en un movimiento de 
responsabilidad compartida”.

Por último Pablo Rebolledo manifestó que 
el Día Nacional de las Áreas Protegidas es una 
oportunidad para reflexionar sobre nuestra 
relación con la naturaleza y cómo podemos 
ampliar nuestros esfuerzos de conservación 
más allá de lo estipulado en la ley. “Las 
políticas deben ser respaldadas por acciones y 
programas educativos que fortalezcan el tejido 
social en torno a la protección del patrimonio 
natural. La regeneración y conservación no 
deben ser exclusivas de un grupo de expertos 
o sectores aislados de la sociedad; deben 
convertirse en un esfuerzo colectivo para 
regenerar y proteger nuestro hábitat común”, 
cerró.

¿Qué está haciendo, Gobe?
El dulce consuelo de que todos y todas son 

ganadores después de las elecciones, no es más 
que una frase hecha a la medida de esos militantes 
optimistas que creen en el proyecto político 
completo y que saben que tarde o temprano 
volverán a administrar el poder. Es lo que pasa en 
estos países extremadamente líquidos como Chile, 
indescifrables al momento de votar, sinuosos para 
elegir, hasta tincados, podríamos decir.

Lo cierto es que en las elecciones de octubre, los 
grandes derrotados de Aysén fueron la candidata 
de la centroizquierda, Andrea Macías, y el Partido 
Socialista de Aysén (y el Frente Amplio que no es 
partido en Aysén). Pero la gobernadora saliente 
pareció no leer este fenómeno y apenas unos 
minutos después de saberse vencida, ya esbozaba 
en los medios la vaga idea de ser candidata a 
parlamentaria.

¿Por qué una candidata que acaba de recibir una 
paliza de parte de la derecha querría enfrentarse para 
disputar el parlamento? ¿Cuál es el capital político 
de Andrea Macías? A juzgar por los resultados, ese 
potencial disminuyó considerablemente durante 
su gestión.

Pero el gran problema de la izquierda acecha 
como un fantasma histórico. Dos semanas 
después de las elecciones, la autocrítica no figura 
por ninguna parte. Por el contrario, la soberbia se 
impuso de tal modo que tuvimos que ver a la ex 
Convergencia Paula Acuña atrapada en la trampa 
radical de querer ser independiente, pero no tanto. 
Vociferó por redes que había ganado y, tal como 
le ocurrió a Jorge Schaulsohn hace ya más de una 
década, pasó la vergüenza electoral de su vida, y 
de paso desperdició el capital político que con su 
juventud era bastante significativo. Autocrítica y 
trabajo. Eso falta ahora.

Si me preguntan apurado, respondería que el 
sector se preocupó mucho de ganar la alcaldía y 
muy poco del Gobierno Regional. Es lo que pasa 
cuando los personalismos olvidan las instituciones: 
en Chile no se vota por un sector político o por 
otro; más bien se vota por el pulso de un momento, 
y la pavimentación que nos llevó a este momento 
estuvo llena de baches, tantos como los que sigue 
luciendo la ciudad de Coyhaique a casi cuatro años 
del primer triunfo de Carlos Gatica.

Es contradictorio querer fortalecer las 
instituciones y al mismo tiempo utilizarlas como 
trampolín político. Y es una trampa fantasiosa 
cuando se lanzan a una piscina y nadie de su círculo 
cercano les advierte que no hay agua, aunque era 
un secreto a voces que los puerta a puerta de 
Macías estaban saliendo mal.

Pongámosle cifras. En su primera elección, la 
flamante gobernadora entonces obtuvo 18.283 
votos. En la reciente alcanzó los 20.871. Si 
consideramos que en 2021 votaron 40.713 personas 
y este año 72.221, llegamos al triste resultado de 
que, de esos 32.500 votos de diferencia, solo 2.500 
personas optaron por Macías. Paliza. Si además 
consideramos que la saliente gobernadora fue 
una de las tres personas que triunfó en primera 
vuelta en la primera elección democrática de 
gobernadores regionales, llegamos a la conclusión 
inevitable de un trabajo mal hecho, territorial y 
políticamente hablando. 

A un año de las elecciones presidenciales, hay 
mucho que aprender. No bastó con preguntarle 
a la gobernadora ¿qué está haciendo, Gobe? 
hasta el hartazgo en las redes sociales, porque 
aparentemente una minoría se enteró de las luces 
de su gestión y la gran mayoría optó por no 
reelegirla. 
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